

El Obrero

Número suelto, 15 céntos.

Toda la correspondencia de Redacción y de Administración dirijase al compañero **Lorenzo Bisbal**.—No se devuelven los originales publicados y no publicados.

REDACCION Y ADMINISTRACION: BALLESTER, 28

AÑO XXIII

NUM. 1.080

Palma de Mallorca 10 de Noviembre 1922

PRECIOS DE SUSCRIPCION: En Palma, 0'50 ptas. al mes.—Fuera de la capital, 1'50 ptas. trimestre.—Extranjero, 10'00 ptas. año.—En paquetes, ejemplar 0'05.—Número suelto, 0'15

APARECE LOS VIERNES

Balear

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

De capitán de bandidos a jefe de gobierno

En pocos años Beneditto Mussolini, se ha hecho universalmente famoso. Y no porque hay realizado ningún invento científico maravilloso ni porque se haya distinguido en una obra de arte ni porque, en fin, posea virtudes extraordinarias de talento sobre los demás hombres.

Lo que le ha hecho famoso, lo que le ha dado nombre, ha sido únicamente su audacia de bandido. Un bandido que al frente de su pandilla ha cometido toda clase de asaltos y fechorías. Asaltos a las redacciones de periódicos; asaltos a las Casas de Pueblo, asaltos a los Ayuntamientos, asaltos a domicilios particulares, asaltos a pueblos y ciudades y por último el asalto al Poder en la misma forma que un bandolero vulgar asalta, trabuco en mano, una morada cualquiera.

Y todos estos asaltos han ido acompañados de incendios, destrucciones, crímenes y robos que son los actos que caracterizan al bandillaje más bajo y repugnante.

Pero las huestes de Mussolini han hecho más de lo que son capaces los bandidos vulgares: estos, una vez cometidas sus fechorías huyen y dejan en paz a sus víctimas, a las que no ofenden ni maltratan por el gusto de hacerles daño. Los «fascistas», en cambio, no se contentaban con destruir, matar y robar, sino que en muchas ocasiones hacían algo más repudiable que eso: cojían vivas a sus víctimas y las martirizaban con insultos y procedimientos de la más baja grosería. Cortar la barba y el cabello a un hombre como Bombacci y pintarle en la cara una bandera simbólica de ideales contrarios a los suyos, es un acto de grosero salvajismo y de degeneración moral y civil que no se encuentra en la historia de ninguno de los más feroces y degenerados bandoleros del monte y la cueva; hacer ingerir por la fuerza aceite de ricino al director de «La Tribuna» por haber combatido el «fascismo» (no es una repugnante vileza, una grosería infamante, un crimen de civilización que supera en perversidad a la obra de los más crueles bandidos?

Mussolini no era un jefe revolucionario que aspirara a la noble transformación de un régimen, al cambio de estructura social y política de su país; era un jefe de malhechores irresponsables de la peor ralea, un capitán de bandidos y criminales de baja estofa a quien ha entregado el poder quien debió dejarse fusilar antes que dejar pasar por semejante vileza a su nación.

De capitán de bandidos Mussolini ha pasado a ser jefe del gobierno ita-

llano, no por procedimientos constitucionales ni de santa revolución, sino por medio del terror y la coacción indigna, imponiendo, no ideales de noble regeneración, sino ambiciones de dictador déspota para ahogar el progreso de la democracia italiana y con-

EL DOLOR UNIVERSAL

Fanatismo, piratería e inquisición

Concluyo de leer el relato conmovedor que de los tormentos recibidos ha hecho el obrero bilbaíno Marcos Ortega. Y me ha dado vergüenza ser hombre, al apreciar que los verdugos nacieron de un vientre de mujer, igual que nací yo.

Porque hay crueldades que deshonran la especie.

les, un ápice de humanismo, un átomo de amor al semejante.

Diríase que al aparato célebre de tortura del Tribunal de la Inquisición en Cuenca lo ha reemplazado ese palo de tormento donde se amarró a Marcos Ortega para descoyuntarle sus huesos, en tanto le mordían y apaleaban bestialmente sus verdugos.

Diríase que esos sucesores de Torquemada, esos abortos de la maldad, fueron concebidos incestuosamente por aquellos papas que, cual Pio V y Dámaso, ordenaban y dirigían matanzas de herejes.

Diríase que estos profesionales de la barbarie son la obra de la Naturaleza cuando en los momentos de crisis su armonía se trueca en la contradicción y el empujamiento.

Sintiendo el dolor de esta víctima proletaria, a quien desgarraron sus carnes unos sayones del régimen en Bilbao, créese cíegamente en los martirios que otros regímenes inquisitoriales aplicaron al bachiller Antonio Medrano, al padre Bernaldo Delicioso, al doctor Cazalla, al poliglota Arnaldo de Brescia, al geógrafo Giordano Bruno, al civilista José Rizal, al pedagogo Francisco Ferrer y a tantos mártires del pensamiento que sucumbieron víctimas de la crueldad capitalista en todas las edades.

Sintiendo el dolor de estos hombres inmolados por la tiranía, se imagina uno el cuadro negro de la Humanidad doliente emparedada en las ergástulas siberianas y cárceles españolas, entre cuyos muros se han desarrollado las tragedias sordas del martirio inaudito.

El «potro», la «mordaza candente», el «caballete», el «centabillado», el emparedamiento en el «in pace», marcan la crueldad religiosa durante los tiempos de la Edad Media.

Las quinceñas, los amarres, el blanco, los apaleamientos, las conducciones por carretera, la «ley de fugas», señalan las normas jurídicas del capitalismo de nuestros días; son páginas del derecho burgués actual.

Ambas épocas se basan en la cobardía e ignorancia del pueblo.

Ambos períodos chorrea la misma sangre, el mismo descrédito, iguales instintos.

Ambos procedimientos fundamentan al Estado burgués y cerril, que ni se transmuta ni se inmuta ante su propia obra.

¿Produce ello extrañeza, indignación, pesimismo en el futuro?

Ni una cosa ni otra. Que el vilipendio es pasión mezquina, propia de animales

A todos los presidentes de la Casa del Pueblo

COMPañEROS: Al objeto de dar cumplimiento a la décima estipulación de la escritura de donación de la nueva Casa del Pueblo, que dice que las facultades del Patronato, en relación con los presidentes de las Sociedades donatarias, y las demás atribuciones que no se detallan en la escritura serán objeto de un reglamento especial, cuya redacción se confía al actual Patronato, en unión de los presidentes de las Sociedades Obreras de la actual Casa del Pueblo, y teniendo ya el susodicho Patronato redactado el proyecto de indicado reglamento, se os convoca a todos, para someterlo a vuestro examen y discusión, a una reunión que al efecto se celebrará el próximo domingo 12 del corriente a las 6 de la tarde, en el local social, Ballester 32.

Como el citado reglamento tiene una trascendencia enorme ya que detalla y regula las facultades y derechos y deberes de todos en relación con el edificio Casa del Pueblo y su administración y gobierno, encarecidamente os suplicamos que no falteis a la citada reunión de cuyos acuerdos no tendríais luego derecho a protestar. Se trata, compañeros, de una cuestión muy delicada y es preciso que hagais un esfuerzo de voluntad para asistir y dar vuestro parecer, que por derecho propio os corresponde.

POR EL PATRONATO

El Presidente,

Lorenzo Bisbal

vertir aquella liberal nación en una inquisición del proletariado y de sus ideales de emancipación.

Triste, muy triste es que el socialismo italiano y universal, que con su cohesión y unidad podrían malbaratar y destruir todas las intentonas reaccionarias del capitalismo, anden a la greña y se dividan y subdividan para no conseguir otra cosa que anularse y dar lugar a encumbramientos tan funestos para el proletariado como lo será el del bandido Mussolini al frente del Poder de Italia.

Porque hay cobardías que nos alcanzan a todos.

Porque hay canalladas tan sin explicación, que insinúan en los espíritus mejor templados la idea de la venganza en grado salvaje.

A la vista del relato siniestro de Marcos Ortega cruza por mi memoria la cinta negra del pasado. Y he visto que la historia de España, sobre las historias de otros países, es el más espantoso fenómeno de crueldad que pueda imaginar el arte del crimen.

Desde los tiempos de la Inquisición a nuestros días, no ha podido meter la civilización, en el espíritu de los españo-

inferiores, y las ideas son luz y progreso y esperanza eterna.

Si el hombre sigue careciendo de sensibilidad y de valor, culpese al hombre, que es egoísta e insolidario; más no se eche la culpa del mal sobre las ideas, que ninguna participación tienen en los fracasos del hombre.

Y mientras el pueblo productor se desuna y se embrutece y se corrompa y permanezca incultivado, el fenómeno y las crueldades y las violencias sobrevendrán fatales, irremediablemente.

No es el transcurso del tiempo lo que asfixia la tiranía; es la realización de las ideas lo que aplasta las opresiones y extirpa las crueldades.

Hoy, igual que ayer, el fenómeno patológico de la violencia cobardemente esgrimida resurge por las mismas causas que antes...

Es el ambiente, es el régimen, es la sumisión de los de abajo y el silencio de las conciencias la tierra fértil en que germina el mal.

Cuando siglos ha en Barcelona pudo decretarse y consumarse la matanza de judíos, durante el reinado de Juan de Aragón, sin que el pueblo lo impidiera, ¿cómo suponer que existiendo pueblo y conciencia pública que lo evitara, podría darse el caso de la perpetración de aquellas mutilaciones infames ejecutadas en Montjuich por el cabo Bota y el teniente Portas, hace años?

Y si después ha podido soportar y tolerar y hasta «aplaudir» Barcelona los crímenes de la «ley de fugas», ¿cómo esperar que el suceso de Bilbao sacuda la opinión de un país que cuenta con legiones de tuberculosos, de sífilíticos, de hambrientos, de envenenados por el opio, de envilecidos por el juego y de impotentes por el ensañismo, el homo-sexualismo y el desastre marroquí?

Cuando la nación sostiene mansamente un culto religioso donde hay santos que, cual Santo Domingo, presidía autos de fe en que se asaban mantones de proletarios, ¿cómo protestar ni quejarse del régimen de quinzenas y los apaleamientos en las Comisarias?

Cuando ha habido reyes encumbrados por la Historia, que, como Felipe

II, presidía autos de fe (llegando a ofrendar uno de estos repugnantes espectáculo a su segunda esposa, Isabel de Valois, el día de sus nupcias), sin manifestaciones populares ni acciones vindicadoras, ¿por qué vamos a creer en sanciones monárquicas contra los verdugos de Mateos Ortega si el pueblo de hoy es el mismo pueblo de ayer en aclamar a los reyes, venderse al cacique y sufrir la explotación del patrono?

Somos un país de fanáticos, digalo la estultez de las conciencias, la ruindad de las pasiones, la estrecha sustentación de los principios.

Somos un pueblo de piratas; recuérdense nuestras aventuras de Flandes, nuestras conquistas de América, nuestra administración colonial en Cuba, nuestras crueldades en Filipinas, nuestras guerras carlistas, nuestras incursiones y desastres en Marruecos.

Somos un pueblo de inquisidores; ved los pistoleros de Barcelona, reparad en las conducciones de niños por carretera, fijaos en Millán de Priego, Martínez Anido y Arlegui.

Si esto es así, ¿qué de extraño tiene lo que sucede y se realiza en torno al triunvirato nacional que forman en la gobernación del Estado esta horda de gentes fanáticas, de gentes inquisidoras y de gentes piratas?

Si la obra de los capitalistas españoles es lo que vivimos, la obra encomendada a los trabajadores—obra humana, obra amplia, obra comprensiva, obra veraz—tiene que ser, según dijo Marx, obra de los trabajadores mismos.

Menos polémica de rótulos, menos ambiciones, menos lleriqueros de monja histórica, menos insensibilidad, menos indiferencia trabajadores!

Los trabajadores tienen un poder: el de su fuerza en organizaciones ideales; cuando se decidan a concluir con estas crueldades lo conseguirán plenamente.

Porque si la semilla del mal no halla terreno indiferente o terreno ignorante, el mal se secará.

Nanuel Fraile

Cuaca de Peñarroya, noviembre 1922.

EL ANALFABETISMO

Mucho se ha dicho del analfabetismo que hay en España. Por el abandono de sucesivos Gobiernos, razones de carácter y pobreza, el pueblo español ha sido uno de los más castigados. El analfabetismo, es en España tan crecido que, por término medio, bien puede decirse que hay un setenta por ciento de analfabetos.

Esto es vergonzoso. Vergonzoso, porque hay un deber ineludible en educar, para sus luchas con la Vida, y poder afrontar las miles penalidades que ésta origina en su desarrollo, a aquellos a quienes arrastramos a este misero vivir y, luego dejamos, abandonados, ignorantes, ineptos. Primero los Gobiernos, como jefes de la Nación, como representantes del Pueblo, están en el deber, de llevar hacia las limpias fuentes de la Ciencia y el Saber humano, a aquellos seres que lo necesitan. Segundo, los padres, la mayor parte de ellos indiferentes, ante lo que se llama Cultura. Porque hay muchos de estos, que necesitando lo, sólo ven la forma de aumentar unas miserables puestas en el jornal diario, que produzcan sus hijos, lejos de llevarlos a una escuela, de donde saldrían con sus

cerebros aptos, para dedicarse a cualquier profesión noble. Este egoísmo de muchos padres que tan funestas consecuencias crea, es necesario combatirlo, tanto o más que la desidia y apatía de los gobernantes que poco o nada se preocupan de hacer del pueblo, un pueblo culto.

En la antigüedad, Grecia y Roma, produjeron grandes hombres, y, el problema de la enseñanza, al par que el de las armas, era la preocupación de sus Gobiernos. Hubo quien creyó, que la riqueza y evolución de los pueblos estaba en las armas y en las guerras de conquista. Quien que en la Agricultura, únicamente. Quien que en la enseñanza. Así vemos un legislador, Solón, fomentando esta última, sin que faltase también un Licurgo que ordenase hacer servir a todos los ciudadanos desde la edad de los diez y seis o 18 años, para adiestrarse mejor en los ejercicios guerreros. Pero el Tiempo ha venido a demostrar que ni las guerras, ni las conquistas, elevan y sublimizan a los pueblos, sino el grado más o menos grande de cultura que estos tengan. Anibal, Carlo Magno, Napoleón, Dario, llegaron a asombrar el

mundo, con la fuerza brava de sus huestes, con el poder inaudito de sus lanzas. Pero Séneca, Fanelón, Demóstenes, Kant, Flammarión, Copérnico, han venido a demostrar que más que un imperio vale un teorema aritmético, una ley o propiedad física, un descubrimiento conocido. Y que los hombres no se divinizan bajo el filo de los aceros, sino sobre las páginas del libro.

Cultura, educación, ilustración es lo que a un pueblo hace falta. Un pueblo siempre es grande por los hombres de talento que haya producido.

Al hablar de cultura, no nos referimos solamente a la cultura «intelectual». No

es lo bastante no, que un hombre sea culto «intelectualmente», sino que también hace falta que lo sea «moralmente». Por eso los Gobiernos deben preocuparse por educar «moral» e «intelectualmente». Hacer de los hijos del País, hombres sabios y hombres buenos. Porque no basta tener culto tan solo el cerebro; también debemos ser buenos de corazón. Saber y sentir. Amar la Ciencia, adorar el libro, pero sin apartarnos de nuestros semejantes, teniendo al mismo tiempo nuestros brazos a sus gestas clamorosas. Todo ello es preciso para que la Humanidad sea grande, buena, libre. Para que en ella reine el amor y la justicia. Y sean los hombres como hermanos.

Claudio Franco

PANORAMA MUNICIPAL

Lector: Si algún lunes no tienes muchas ocupaciones, y te gusta enterarte de como se administran los intereses de la ciudad de Palma; si de la política tienes un concepto elevado y crees que debe ser algo serio; si eres un ciudadano que sientas palpar el corazón para algún ideal, y amas la equidad, ¡por favor! no vayas a presenciar ninguna sesión de las que, en la actualidad celebra el Ayuntamiento. No vayas, lector, porque de seguro saldrías asqueado.

Asistir, en estos tiempos, a una sesión municipal es dar pruebas de poseer un estómago de ballena.

Figúrate una mayoría compuesta de conservadores, mauristas y weyerlistas, unidos, disciplinados, hábilmente dirigidos, y a su frente unas minorías sin dirección, sin disciplina, sin unidad de acción y lo que es mucho peor aún, sin pizca de sentido político y por tanto sumidas en la mayor de las desorientaciones. Una mayoría, lector, dirigida por elementos mauristas, verdaderos maestros en habilidad y cinismo políticos, teniendo por adversario unas minorías que, además de la carencia de votos, les falta hasta lo más elemental, lo políticamente más indispensable, el oportunismo, y así ¿qué de extraño tiene que a la vista del ciudadano se ofrezca el bello panorama del lunes?

A las tres de la tarde terminó la última sesión municipal. Tres horas miserablemente, ridículamente, vergonzosamente perdidas, así, vergonzosamente perdidas. Porque una vergüenza es perder el tiempo en la forma que se perdió habiendo tantos y tan interesantes asuntos a tratar y resolver.

Ridículo y grotesco lo del Parque Nacional; vergonzoso, cínico, lo de la subvención para una escuela que un concejal afirma que no funciona legal-

ment; pobre, mezquino, el políticoo antivergulista de Ramis de Ayreñor, enseñando «la oreja» al ocuparse de la Transmediterránea y del caso de Ibiza; hábil y oportunamente contestado por Francisco Juliá.

¡Tres horas para no resolver nada!... A la pregunta de Juliá-Perelló sobre la construcción de Casas Baratas contestó el Alcalde con el consabido sonsoneto: *el trámite oficial, me ocuparé del asunto* y mientras tanto el problema de la falta de viviendas continúa siendo pavoroso de día en día, dando lugar a toda clase de abusos y tropelías.

La mayoría maurito-conservadora, weyerlista se pavoneó el lunes, abusando de su fuerza y habilidad. Las risotadas y chanzas se sucedían mientras hablaban los concejales de la minoría, y aquello, a decir verdad, mal que le pese al Graupera palmésano, más que una Corporación, a la cual le está encomendada la administración de la ciudad, y por tanto debe dar muestras de seriedad y respeto daba la sensación de representar una farsa gulfesca.

Una cuestión que iba a dar juego; la intervención del señor Solá sobre Murallas, se redujo a una simple exposición de trabajos realizados, total, nada.

Ya pueden, los de la actual mayoría, sentirse orgullosos y satisfechos. No es extraño que el señor Barceló y Roselló durante la sesión del lunes se dedicara a la tarea de dibujar, (hasta sin dudar la silueta de Martínez Anido o Arlegui) pueden, incluso, dormir tranquilos y confiados, pues la actitud combativa de las izquierdas (?) municipales, por ahora, señor, no ofrece peligro alguno.

S. F.

ESPAÑA NO SABE LO QUE OCURRE EN MARRUECOS

Si yo dijera lo que he presenciado y lo que he oído en Melilla, Nador y Zeluán, necesitaría escribir muchos artículos. Pero no escribiría nada más que el primero, porque la ley de jurisdicciones me agarraría inmediatamente.

Por eso te voy a contar ningún periodista... Lo que hacemos en los periódicos no es bastante para formarse una

idea. Antes al contrario, es el tupidísimo ocultador de lo que allí ocurre.

Más bandidos juntos no los vió la historia, y se aludo a los moros, porque los robos de éstos sí los refiere la prensa. Pere calla cuando son robados.

El moro o paisano que abandona dos minutos el cabestro de la reballería, se la roban. El que no quiere ser robado,

que no tenga dinero o cosa que lo valga.

Un sargento fué atracado hace pocos días, y mientras unos le desvalijaban, otros le herían con suavidad en la boca, para que no alterase el orden. Y no fué herida moruna ni de chaquetas.

Oír algo de legión o de terciado y echar la llave y abrocharse, todo es una cosa a la vez. Y lo peor es que hay contagio.

¡Ay qué protectoradol! ¡Ay qué vergüenza cuando pensamos en el exterior! Y este acude a nuestra mente al vernos entre semejante tribu de pillos, pícaros y ladrones.

Hay Ka de español que, aparte del derroche escandaloso, se le asegura poseer más de doscientos mil duros, producto de sus hazañas administrativas. Y, sin embargo, cuando visita la Península es recibido en las altas esferas, y su nombre rueda por la prensa rotativa, en la que emite sus opiniones de personaje.

Y la lujuria! Muchos se han creado su harén, formado por dos o tres moras juveniles.

A las que, ante tales ejemplos los desadministrados se desquitan como pueden y con quien sea.

¿El juego de las cartas? ¿Quién se ex-

traña ya de eso; es cosa corriente! Muchas y fatales son sus consecuencias; pero no sabemos si una de ellas serán los desfalcos descubiertos y por descubrir, cometidos por los administradores, y el robo y el atraco por los desadministrados.

Y como respondiendo a ese mal moral hay otro físico: el tifus que causa muchas víctimas. En Nador y en Zeluán, la población civil es muy escasa.

En esta última les han entregado fusiles a los paisanos. Se les exigía que hicieran patrulla de noche, pero no sabemos si prestaron tal servicio.

Todo esto causa gran disgusto en la parte sana de los que fueron allí arrastrados por el Azar o el Destino.

Los hombres del régimen han creído que librando sus instituciones del saneamiento de una crítica justiciera aseguraban su existencia. Pero morirá por drido y lleno de gusanos como murió Felipe II.

Dejémosle, pues, con sus fistulas, sus covachuelas de bandidos, porque, después de todo, una crítica valiente podría ser el méxico de cabecera que le salvara.

Juan Belle

Folleto importante

El compañero Lorenzo Bisbal acaba de editar en folleto la conferencia que sobre el tema **La producción capitalista y sus principales consecuencias** dió en la Sociedad «Unión Protectora Mercantil» de esta capital, en un curso organizado por la Junta Local de Reformas Sociales.

Es un pequeño compendio de crítica de diferentes teorías burguesas sobre el problema social y un estudio breve, pero claro y conciso, del modo como se realiza la producción capitalista y de los principales efectos que produce en la clase trabajadora y en la sociedad. Todo el texto del folleto es pura doctrina socialista que está al alcance de cualquier trabajador.

Contiene 66 páginas y su precio es de 40 céntimos, destinando su autor todo el beneficio que produzca para El Socialista y El Obrero Balear, por mitad cada uno.

A los compañeros socialistas recomendamos la propaganda de dicho folleto ya que con ello harán un doble bien: contribuir a la difusión de nuestras doctrinas y recuperar fondos para nuestros periódicos.

Se halla de venta en esta administración.

A los que pidan más de diez ejemplares se les hará un descuento del 20 por 100, debiendo enviar el importe al hacer el pedido.

La Americana

Zapatería de Antonio Negro

Calzado de lujo a medida y confección. Esta casa garantiza su calzado. No dejarse engañar, no compren Vds. calzado sin antes visitar esta casa.

94 Jaime II, 94. Palma de Mallorca

A la clase trabajadora

Reunida Asamblea de Juntas Directivas de las Sociedades que integran la Casa del Pueblo, «Federación de Sociedades Obreras», acordó hacer público lo siguiente:

Que Sebastián Colom y Vidal, ex-Depositario de dicha Federación, según revisión de cuentas llevada a cabo, por una Comisión nombrada en el último Congreso celebrado y aprobada por la men-

cionada Asamblea de Directivas, está en descubierto de 789'56 pesetas en metálico sin que haya hecho entrega de cantidad alguna a pesar de haber sido requerido varias veces y de haber declarado, en carta dirigida al actual Comité Central, tener en su poder la cantidad de 129'08 ptas. en metálico y 64'85 ptas. en recibos.

Por la Casa del Pueblo
«Federación de Sociedades Obreras»

El Comité

AVISO

Los legítimos despertadores alemanes, se venden en la

Relojería de NAVARRETE

al precio de DIEZ PESETAS uno.
Soleo Esquina, 24.-PALMA

PARA LOS PAQUETEROS

Compañeros: Al objeto de no dificultar la buena marcha administrativa de EL OBRERO BALEAR os suplicamos encarecidamente que hagáis un esfuerzo para liquidar la cuenta de los paquetes mensualmente, pues como comprenderéis nosotros al finalizar el mes tenemos que liquidar las facturas con la imprenta y si no disponemos de ingresos ello no nos es posible. Creemos que para vosotros os ha de ser igual hacer los giros cada mes en vez de esperar el trimestre ya que la suscripción por meses ahora viene bien con los nuevos precios del periódico y además para el suscriptor le ha de ser más fácil y cómodo pagar 2 reales que 6.

Esperando que sabréis comprender el buen fin que nos guía en la súplica que os dirigimos y que procurareis atenderla en lo que os sea posible os saludamos fraternalmente.

La Administración

ZAPATERÍA
LA ARGENTINA
— DE —
FRANCISCO PUIGSERVER

Todo el calzado que vende es fabricado a mano, distinguiéndose por su elegancia, solidez y economía.

Jaime II, 62 Palma de Mallorca

OBREROS: Suscribid a EL OBRERO BALEAR y a EL SOCIALISTA que son adalides de vuestros intereses y defensores de la justicia.

¡ABAJO LA GUERRA!

Miríadas de insectos protervos devoran los frutos que brotan, en flor, de la tierra. Millares de madres enferman y lloran sintiendo en sus almas el mal de la guerra.

¡Oh, cáncer maldito de fuego y acero, letal traicionero que extingués con saña nuestras energías, regando con sangre de España Mariuecos, mientras nuestro suelo, con sus campos secos, solloza elegias!...

¡Bajo la metralla de crueles fusiles, entre tus estruendos de luchas vitandas, rompes nuestras bravas potencias vitales: soldados que expiran en terrenos yermost!... Los que sucumben ¡en pálidas tandas de lacios enfermos a España los mandas! ¡Funesto despojo!... ¡Tiofeo que aterral ¡Venas agotadas!... ¡Abajo la guerra!

Tú, madre amorosa, que oras ante un Cristo, triste y lacrimosa; para que la guerra veas más odiosa y obres justamente contra el Monstruo acerbo no estés, embaida frente al Crucifijo... y mira al espacio... ¡Quizá pase un cuervo que en su vientre lleve carne de tu hijo!... Porque odios traiciones y llantos encierra; porque es hambre y luto, ¡abajo la guerra!

DOMINGO SERRANO

Vista de un proceso contra Bisbal

Para el martes de la semana próxima, día 14, está señalada por esta Audiencia la vista por jurados de la causa que sobre escarnio a la religión católica se sigue contra nuestro director y compañero Lorenzo Bisbal.

El proceso se instruyó por denuncia del obispado al anterior Gobernador y de éste al fiscal de imprenta, por unas notas humorísticas que publicó EL OBRERO BALEAR en controversia de otras que insertó el semanario

católico «El Adalid» sobre belleza y pornografía.

En realidad las notas motivo del proceso no contienen escarnio contra religión alguna y si una irónica contestación a «El Adalid» para rebatirle sus inocentes apreciaciones sobre el arte de Chelito, el que confundía con la pornografía.

Sin embargo de ello el fiscal pide para nuestro compañero TRES AÑOS Y SEIS MESES de prisión.

Veremos si el Tribunal del Jurado confirma o no con su fallo la petición fiscal. No podemos creer semejante absurdo.

COLES Y LECHUGAS

Buenos días, lectores, y perdonad que os saludé con un plato de hortalizas, que aunque no soy herbívoro, me gusta mucho la ensalada de col y lechuga, manjar que a la vez que abre el apetito ayuda a hacer buena la digestión. Por eso, semanalmente voy a permitirme poner este plato favorito sobre la mesa de estas columnas, y al hacerlo hoy como debut, como que soy cortés, quiero saludaros y deciros: ¿Queréis tomar un bocado? ¿Sí? Pues allá va verdura.

Supongamos que en España ha llegado la hora de las izquierdas y que todas sus primeras figuras de Mallorca se mueren, ¿que hora será para las izquierdas mallorquinas? La hora póstuma; es decir, la hora de gobernar desde el otro mundo.

Supongamos que para morir bien con Dios y estar a su lado en el reino de los cielos hay que confesar y comulgar, o por lo menos recibir la Extremaunción en el momento postrero de la vida ¿qué suerte habrán corrido las almas de unos sacerdotes que no ha mucho han muerto de repente? «El Adalid» y «Correo de Mallorca» lo dirán.

Supongamos que D. Jerónimo Massanet es hombre que no se arrima a ningún millonario, y que hace alardes de pobreza y humildad, pero que todos los días él y su señora esposa, durante las funciones de la Guerrero, ocupaban una butaca en el Principal que valía diez pesetas cada una, ¿de dónde saldrían las misas? Preguntémo a don Manuel Salas.

Supongamos que la «ley de fugas» es un procedimiento antijurídico, invidial, y el desfalco de Larache una vergonzosa inmundicia administrativa, y el desastre de Annual un desprestigio para el ejército y para la nación, y el asunto de las responsabilidades de Marruecos una cuestión de justicia y de dignidad, el silencio absoluto del «cívico» don Manitas ante todo eso ¿qué significará? Leche cívica.

Supongamos (¿será mucho suponer?) que el tío Manitas es hijo de la Naturaleza, y que como macho no les tiene miedo a las hembras, y que además es un buen matemático, y que como matemático no le espanta la regla de sumar, y que por lo mismo sabe que 4 y 2 son 6, y que 5 y 5 hacen diez, pero que a la suma se pone un 0 y se lleva 1, y que 1 y 5 son 6, ¿qué número será el de la suma total?

El 606. O sea el número de los sifilíticos.

Supongamos que la luz es lo que corre con mayor velocidad, y que la estrella visible más lejana de nuestro planeta aún no se halla a una millonésima parte del camino del cielo, y que para llegar su luz a la Tierra necesitó 66 millones de años, ¿cuántos años necesitará el alma de los católicos Arlegui y Martínez Anido para subir al paraíso de Dios?

Tengan en cuenta los calculistas que las almas no corren tan deprisa como la luz y que para ir al cielo hay muchas cuevas y además una estación de parada que se llama el purgatorio.

El diablo rojo

¿CARNE DE MULADAR?

En Binisalem, contra el deseo unánime del pueblo, los carniceros hacen lo que les da la real gana, no habiendo podido conseguir el Ayuntamiento, a pesar de haberlo acordado por unanimidad, que la venta de la carne se efectuará en el mercado y no en los domicilios particulares de los tabajeros, donde se presta para cometer muchos abusos atentatorios a la salubridad pública, peligro que desaparecería con la centralización de la venta de

dicha comestible en el mercado puesto que éste ofrece, tanto para el público como para las autoridades, mayor garantía de inspección y vigilancia.

Por el pueblo corre insistente el rumor de que la mayor parte de la carne que venden al público los carniceros no procede de ganado sacrificado en el matadero, sino de reses enfermas que se sacrifican clandestinamente o que han muerto, por cuya circunstancia los carniceros las compran a muy bajo

precio y luego las venden en su casa al detalle mezclada con la buena. ¿Podría hacerse esto si se les obligase a vender la carne en el mercado municipal en donde tendrían que llevar enteros los animales y con la correspondiente marca del matadero? Indudablemente que no.

Pero según parece los carniceros están apoyados por el cacique conservador; el cual ha conseguido del gobernador que dejara sin efecto el acuerdo del Ayuntamiento, dando plena libertad a dichos carniceros para que continúen haciendo su negocio en sus respectivos domicilios con grave perjuicio de la salud del vecindario de Binisalem. Por lo visto el cacique conservador de este pueblo y el gobernador velan más por el negocio isano de los carniceros que por el interés y la higiene públicas.

Pero esto sucede porque el pueblo de Binisalem es tan manso y sufrido que todo lo consiente; si tuviera energía y firmeza para hacer valer el acuerdo del Ayuntamiento éste se cumpliría a pesar de todos los caciques y de todos los gobernadores.

Causa espanto ver la multitud de personas tuberculosas que pululan por esta población y asombra el número de los que anualmente sucumben víctimas del bacilo de Koch. ¿No podría ser la

causa enferma o de muladar que, según de rumor público se dice, por aquí se vende, una de las causas más influyentes al desarrollo de dicha enfermedad en este pueblo?

Cuando por una cosa u otra vemos que nuestro Ayuntamiento se preocupa de la cosa pública en serio, le salen al paso los caciques y las autoridades superiores para impedir que sus acuerdos prosperen. Esto no tiene consuelo, es intolerable. Por encima de la salud de un pueblo se pone la conveniencia partidista, el egoísmo de unos votos. Esto, binisalemense, debería sublevar vuestras almas y en un acto de honribría ciudadana exigir, contra la voluntad de todas las alimañas caciquiles, que no se vendiera una sola onza de carne que no fuese en el mercado público.

Pero ¡que candidez la mía! Si el pueblo de Binisalem es un pueblo muerto, no tiene virilidad para protestar, es carne sin alma. Por eso los buitres carniceros y sus protectores hacen presa en él y con su pico y sus uñas le desgarran la piel de sus intereses y de su salud.

¡Come, come carne de muladar, pueblo binisalemense, ya que sabes consentirlo!

LUX

Binisalem 6-11-1922.

XV Congreso de la Unión General de Trabajadores

El día 18 y siguientes del corriente mes tendrá lugar en Madrid el XV Congreso del organismo obrero más importante de España, la Unión General de Trabajadores.

Por el orden del día que a continuación insertamos nuestros lectores podrán hacerse cargo del extraordinario interés que tiene para el proletariado español el citado Congreso, del que se espera una labor fructífera.

Véase el citado orden del día.

- 1.º Trabajos preparatorios.
- 2.º Constitución del Congreso.
- 3.º Examen de la gestión del Comité Nacional.
- 4.º Idem de la gestión de los delegados a los Congresos internacionales de Londres, Roma y Conferencia de Génova.
- 5.º Idem de la gestión de los delegados a la Conferencia Internacional del Trabajo, celebrada en Ginebra.
- 6.º Idem de la gestión de los vocales del Instituto de Reformas Sociales.
- 7.º Creación de la Federación Nacional de Agricultores y discusión del proyecto de Estatutos de la misma.
- 8.º Control Sindical en las Industrias.
- 9.º Crisis de trabajo.
- 10.º Ofensiva patronal para bajar los salarios y anular la jornada legal de ocho horas.
- 11.º Amnistía para los presos por delitos sociales.
- 12.º Proposiciones.
- 13.º Cuestión Internacional.
- 14.º Asuntos urgentes.
- 15.º Nombramiento de la Comisión ejecutiva y designación de la localidad donde haya de residir.

UNA SÚPLICA

Se han acercado a nosotros unos cuantos pobres ciegos y baldados en súplica de que hiciéramos constar en su nombre el deseo de que se les permitiera volver a hacer rifas para ganarse un pedazo de pan ya que su estado físico no les permite ganárselo de otra manera, manifestando además que si hay quien explota abusivamente al público con las citadas rifas que se le castigue con todo rigor y no se les permita volver a rifar, pero que a los que se contentan con ganar un modesto jornal que se les tenga consideración y se les tolere las susodichas rifas.

Por nuestra parte hemos de decir que la tolerancia para los verdaderamente impedidos para ganarse la vida en otros trabajos la consideramos justa y humanitaria, pero hay que evitar a todo trance los abusos que, a decir verdad, constituirían un escándalo en eso de las mentadas rifas.

LA IGUALDAD

Sociedad de obreros constructores de calzado y sus similares

Se pone en conocimiento de los socios de esta entidad que a partir del presente mes de Noviembre la cobranza se hará mensual por haberlo así acordado una Junta General.

Además se notifica que el nuevo Re-

caudador es el compañero Gabriel Juan quien empezará la cobranza el próximo lunes día 13.

POR LA IGUALDAD
EL COMITÉ

Correspondencia administrativa

MARSELLA.—Juan Ordinas. Recibidos 50 francos que cambiados en pesetas han resultado 21'50. Tienes pagado hasta 170 ejemplares y llevas recibidos 29 con el presente número, que valen 3'48 ptas., quedando a tu favor 18'02. Procura llevar nota de los números que recibas.

SANTA EUGENIA.—Matias Capó. Recibido 0'40 ptas., pagado el mes Septiembre, 1922.

MANACOR.—J. Socialista. Recibidas 20 pesetas por paquetes; pagado hasta 23 Julio 1922, con un saldo a su favor de 4'28 ptas. Reanudamos envío paquete.

MAHON.—Recibido de J. M. Zaragoza por paquetes pagado hasta 27 Octubre último, 5'80 pesetas, saldo a su favor 0'04.

Imp. Roca, Ferrer y C.º—Socorro, 32